

¿Quién entra y quién queda afuera de la Universidad?.

Biasone, Mónica M. y Kap, Miriam.

Cita:

Biasone, Mónica M. y Kap, Miriam (2015). *¿Quién entra y quién queda afuera de la Universidad?*. *Enlace Universitario*, 9 (19), 11-12.

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/miriamkap/53>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/pbcx/feS>



Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons.
Para ver una copia de esta licencia, visite
<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/deed.es>.

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.

Este documento ha sido descargado de:
This document was downloaded from:

Núlan

**Portal *de* Promoción y Difusión
Pública *del* Conocimiento
Académico y Científico**

<http://nulan.mdp.edu.ar> :: @NulanFCEyS

+info <http://nulan.mdp.edu.ar/2378/>



¿Quién entra y quién queda afuera de la Universidad?

Las Universidades Argentinas, como el resto del sistema educativo, se ven confrontadas e interpeladas a diario en su sentido, sus propósitos y sus prácticas por demandas totalmente originales e inéditas o por reclamos más conservadores, que provienen de distintos actores sociales.

Algunas de dichas posiciones ven a la Universidad como un espacio de lucha y de reivindicación social, de garantía de la igualdad, de libertad y de emancipación de las conciencias; otras, con aspiraciones similares, ponen el acento en la calidad académica, en la excelencia disciplinar, en la formación de profesionales de altas calificaciones, como garantía de crecimiento y desarrollo de las personas. En ambos casos los sueños y las esperanzas conciben a la Universidad y, en general, al sistema de Educación Superior como promotor de cambios sociales que fortalecen las instituciones democráticas y que orientan sus acciones a disminuir las brechas socio-económicas y culturales, brindando mayores y mejores oportunidades.

Frente a estos planteos, la Universidad abre su espesura de matices y de puntos de vista que se tejen dentro y fuera de las aulas, en los pasillos, en la calle, en los medios. Todos: intelectuales, expertos, académicos, estudiantes, egresados, padres, futuros ingresantes a la Universidad, etc. tienen el derecho de emitir su juicio acerca de cómo debería ser el ingreso a las Universidades, cuánta exigencia se debe imprimir sobre los estudiantes y cuánto hay que tolerar el alargarlo o el abandono. Tal vez todos tengan una cuota de razón y la discusión encendida nos conduzca por caminos insospechados.

Lo cierto es que, en algún momento, las personas y las instituciones comienzan a pensarse a sí mismas y revisan sus modos de vincularse, de ser y estar en el mundo y es, entonces, el momento de tomar decisiones acordadas, consensuadas, realistas y que –también– produzcan cambios. El rumbo de las decisiones nos obliga a pensar e imaginar otro concepto de Universidad y preguntarnos: ¿Por qué, para qué y para quiénes? ¿Tenemos que seguir pensando en el formato de la Universidad tal como la concebimos o la conocemos hasta ahora?

Este entramado encuentra un gran desafío en el ingreso, con sus históricas y renovadas disputas, oscilantes entre la opción del ingreso irrestricto para toda la población o un sistema restrictivo, donde los criterios y modalidades de restricción son muy diversificados. En esta relevante discusión acerca del quién entra, quién permanece y quién queda afuera de la Universidad se involucran nuevos actores, sectores sociales antes excluidos, identidades nuevas, nuevos modos de participación en las aulas, nuevas tecnologías, nuevos modos de comunicación y *nuevos jóvenes*.

Un sistema de ingreso irrestricto basado en el acompañamiento preparatorio y nivelatorio

Los sistemas de admisión e ingreso a las Universidades Argentinas son variados y van desde formas restrictivas con cupos o exámenes hasta modalidades de admisión libre o irrestricta, con un amplio abanico de matices. El “ingreso irrestricto”, a su vez, ofrece diferentes aproximaciones conceptuales, metodológicas, ideológicas y políticas según sea la afinidad que se perciba. Para algunos, ingresos irrestricto implica democratización e igualdad. Para otros, en cambio, el mismo concepto se relaciona con baja calidad y asumen que un sistema restrictivo o con ingreso garantiza la excelencia académica. En todo caso, los sistemas de ingreso se

configuran como acontecimientos vivos y cambiantes, impactados por las coyunturas y por los contextos donde se inscriben.

El ingreso irrestricto, tiene como principio fundamental, brindar la igualdad de oportunidades en el acceso a la Universidad, a todos los egresados del nivel medio. Sin embargo, hay un gran porcentaje de estudiantes que se desgranar del sistema, abandonan o aliegtan sus estudios. La exclusión se produce, entonces, luego del ingreso a partir de los resultados académicos de los estudiantes en los primeros años de la carrera.

Para mitigar esta situación, la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales de la Universidad Nacional de Mar del Plata se encuentra trabajando en la implementación y puesta en marcha de un *Ingreso Irrestricto Nivelatorio y Preparatorio* tanto de la vida universitaria como de los conocimientos que se requerirán a lo largo de la formación profesional, para poder compatibilizar las exigencias de la formación superior con las que posee el estudiante cuando comienza sus estudios de grado.

La Facultad de Ciencias Económicas y Sociales se propuso –además de abrir sus puertas sin exclusión a todo aquel que aspire a Estudios Superiores– brindar los mecanismos de inclusión genuina necesarios a la vida universitaria, a través de herramientas, conocimientos y saberes apropiados para garantizar la permanencia, consecución y finalización de los estudios y, a la vez, respetar las particularidades y exigencias disciplinares de las asignaturas como el corpus académico del trayecto formativo. Tanto las estrategias didácticas, que acompañan a las nuevas juventudes y sus modos de apropiación de conocimiento, la consideración del atravesamiento de las nuevas tecnologías incorporadas a los procesos comunicativos del aula, como la revisión de los conocimientos mínimos necesarios para un buen desempeño del graduado, permiten reconocer al ingreso del estudiante como un complejo proceso de encuentros entre diferentes actores que involucran cuestiones administrativas, sociales, cognitivas y afectivas. El establecimiento del sistema de ingreso irrestricto en la Facultad implicó desarrollar un conjunto de acciones y de políticas que hicieran compatibles las condiciones en que ingresan los aspirantes –con su historia, experiencias, trayectos formativos previos, expectativas, capacidades– con las que exige la vida universitaria y el diseño curricular en sus primeros años.

Pensar otra Universidad

Las universidades tienen que asumir la responsabilidad de recibir estudiantes y darles todas las oportunidades para que continúen aprendiendo, tratando de superar una mirada meramente economicista que no considera el impacto social que significa el tránsito de los jóvenes por las aulas universitarias.

Alimentación saludable: Preocupación mundial y situación de nuestros hogares marplatenses



que el 47 % de nuestra población lo asoció con la conservación de los recursos naturales, el equilibrio del ecosistema fue mencionado por un 35 %. La responsabilidad y compromiso social fue mencionada por el 32 % y la producción a largo plazo por el 17 % de los entrevistados.

Reflexiones finales Otros aspectos no referenciados en este artículo pero que han sido contemplados en esta investigación, continúan siendo analizados por este equipo de trabajo y pretenden informar sobre el grado de diversificación de la dieta de las familias, las percepciones sobre alimentos saludables y sustentables, atributos y riesgos valorados en los alimentos, para orientar una política sobre producción de alimentos y sanitaria a nivel regional y comunal, además de profundizar sobre qué aspectos deberían destacarse desde una perspectiva de la salud y medioambiental, que oriente a los consumidores a realizar una elección adecuada de sus alimentos.

Referencias:

Basulto, Julio, Manera, María, Baladía, Eduard, Miserachs, Martina, Pérez, Rosalía, Ferrando, Carlos, Amigó, Pilar, Rodríguez, Víctor Manuel, Babio, Nancy, Mielgo-Ayuso, Juan, Roca, San Mauro, Ismael, Martínez, Rodrigo, Sotos, Mercedes, Blanquer, María y Revenga, Juan. Definición y características de una alimentación saludable. [En línea] Grupo de

Revisión, Estudio y Posicionamiento de la Asociación Española de Dietistas-Nutricionistas, http://www.grep-aedn.es/documentos/alimentacion_saludable.pdf [13 de marzo de 2009].

Organización Mundial de la Salud. 2004. Estrategia Mundial de la Organización Mundial de la Salud sobre Régimen Alimentario, Actividad Física y Salud. La Estrategia 57ª Asamblea Mundial de la Salud (resolución WHA55.23).WHA, pp.24.

Organización Panamericana para la Salud, 2006, Estrategia Mundial sobre Alimentación Saludable, Actividad Física y Salud (DPAS) PLAN DE IMPLEMENTACION EN AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE 2006-2007. DPC/NUT/001-06, pp.23.

World Health Organization. WHO. 2010. Global status report on non communicable diseases . Library Cataloguing-in-Publication Data, pp.186. <https://apps.who.int/infobase/report.aspx>

Cummins, S., Smith, D., Taylor, M., Dawson, J., Marshall, D., Sparks, L. and Anderson, A. S. (2009). Variations in fresh fruit and vegetable quality by store type, urban-rural setting and neighbourhood deprivation in Scotland. Public Health Nutrition:12(11): 2044–2050

Durham, C. and Eales, J. (2010). Demand elasticities for fresh fruit at the retail level, Applied Economics, 42: 1345–1354

OECD (2012). OECD Health Data 2012 - Frequently Requested Data. Available online at <http://www.oecd.org/els/health-systems/oecdhealthdata2012-frequentlyrequesteddata.htm>

Tiffin, R., Balcombe, K., Salois, M., Kehlbacher, A. (2011). Estimating Food and Drink Elasticities. Report for Defra, November.

Weatherspoon, D., Oehmke, J., Dembélé, A., Coleman, M., Satimanon, T. and Weatherspoon, L.(2013). Price and Expenditure Elasticities for Fresh Fruits in an Urban Food Desert, Urban Studies. 50(1) 88–106.

viene de pag. 11

¿Quién entra y quién queda afuera de la Universidad?

El planteo de un ingreso irrestricto preparatorio y nivelatorio implica tender puentes y brindar los apoyos necesarios para que los estudiantes sigan construyendo conocimiento, culminen sus estudios e incluso atraviesen otros ámbitos como la Extensión o la Investigación.

El aumento de la matrícula relacionada con nuevas modalidades de ingreso, la pluralidad de expectativas, heterogéneas formaciones de base de los jóvenes o la necesidad de motivación y apoyo en prácticas de estudio, son algunas de las razones por las cuales se hace necesaria una consideración atenta sobre los aspectos que hacen a las prácticas de enseñanza. Junto al conocimiento disciplinar de la materia es preciso involucrar conocimientos sociales, pedagógicos y didácticos para poder resolver algunas o muchas de las situaciones que van surgiendo en las clases.

Construir este espacio de trabajo debe, necesariamente, superar el abordaje que considera el dinero invertido en Educación Superior como un gasto, en favor de una perspectiva social e inclusiva que suponga el compromiso de dar acceso a todos los que así lo desean y, a la vez, brindar todas las posibilidades educativas para favorecer comprensiones genuinas, aprendizajes que perduren en el tiempo y construir experiencias significativas que puedan volver a la sociedad en un diálogo vital y enriquecido.

La experiencia del ingreso en la facultad

La experiencia llevada a cabo por la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales de la Universidad Nacional de Mar del Plata que permite el ingreso de los aspirantes al ciclo lectivo 2015 ha resultado arrojar cifras fuertemente significativas y, junto a los números, una percepción general y positiva de los estudiantes y los docentes acerca del proceso de acompañamiento en el trayecto de las aproximaciones disciplinares, la vida universitaria y las charlas y talleres optativos que se brindaron.

Se inscribieron a las Carreras de la Facultad 1953 aspirantes. A la fecha, del total de inscriptos, 1067 han realizado las validaciones que les permiten completar los requisitos administrativos exigidos por la Universidad. Aún, por tratarse del comienzo del ciclo lectivo, algunos de los aspirantes se encuentran completando exigencias académica o administrativa. El desglose entre los aspirantes inscriptos inicialmente y la matrícula prevista para el primer cuatrimestre de 2015 se dará, fundamentalmente, en aquellos casos que no continuaron con sus trámites o no han completado los requerimientos formales.

Esp. Monica Biasone / Mg. Miriam Kap

10 años

RADIO UNIVERSIDAD

FM 95.7

<p style="font-weight: bold; font-size: 1.2em;">Espacio 95.7</p> <p><i>Actualidad local, nacional e internacional. Columnistas especializados.</i></p>	<p style="text-align: right;">Lunes a viernes de 9 a 12hs.</p> <p style="text-align: right; font-size: 0.8em;">Conducen: Jorge Fortezini, Martín Kobse y Jorgelina Lococo.</p>
<p style="font-weight: bold; font-size: 1.2em;">Enlace Universitario</p> <p><i>La actualidad universitaria, la información de todas las unidades académicas.</i></p>	<p style="text-align: right;">Lunes a viernes de 14 a 17hs.</p> <p style="text-align: right; font-size: 0.8em;">Conduce: Pablo Salgado.</p>
<p style="font-weight: bold; font-size: 1.2em;">Ecos</p> <p><i>Ecología y desarrollo sustentables.</i></p>	<p style="text-align: right;">Sábados de 12 a 13hs.</p> <p style="text-align: right; font-size: 0.8em;">Multipremiado a nivel nacional e internacional. Conduce: Silvana Buján.</p>
<p style="font-weight: bold; font-size: 1.2em;">Juego de Palabras</p> <p><i>El espacio de la literatura infantil y juvenil con premios nacionales e internacionales.</i></p>	<p style="text-align: right;">Martes de 18 a 19hs.</p> <p style="text-align: right; font-size: 0.8em;">Conduce: Estela Vega</p>